

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMINISTRADOR,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, sábado 24 de enero de 1903

NUMERO 105

**ALMANAQUE PARA 1903** publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

**ALQUILO** una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov. 27 de 1902  
SALV. GURDIÁN

**AVISO**—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.

IRENE SUAREZ

### AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

**SAN JOSÉ.** En-  
cargado de la  
circulación: .. } Francisco Montero A.  
El Mofón ..... Felicísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Salano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Koldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Pariscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú ..... Salvador Castro  
S. Juan de Tobosí ..... Isidoro Fallas.  
Asorri ..... Agustín Castro.  
Pacacé ..... Miguel Mendoza  
**CARTAGO.** .. }  
Ciudad ..... } Tobías Calvo  
San Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc. Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
San Vito ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

**LIMÓN.** ..... F. F. de Altamira  
**ALAJUELA.** .. }  
Ciudad ..... } Ricardo Saborio h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
**HEREDIA.** Ciudad Nicolás Cortín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Causacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Muñiz  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
**GUANACASTE.** .. }  
Laboria ..... } Demetrio Casmaño  
Nicoya ..... Estanislao Con le  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telesforo Ramírez.  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
**PUNTARENAS.** .. }  
Ciudad ..... } Centro Corresponsal  
Espartero ..... Carlos Strasburger  
Miraflores ..... Francisco Chinchilla

**De los altos** de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

**Oficina Dental** Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente á

DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

### FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

### LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

**HUNTER**

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

### CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

### RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

### SASTRERIA

— DE —

### TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

## LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant<sup>o</sup> Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.  
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## EL PERIODISMO

No hay fuerza humana que baste á impedir los funestos efectos de esto, no cuarto, sino primer poder de los estados modernos. O se extirpa de raíz el periodismo, ó hay que resignarse á sufrir su deplorable influencia.

No cabe duda que contra ésta es excelente preservativo la prensa sana, que por la acción de los eclesiásticos y laicos celosos, de sociedades y círculos católicos, va en rápido aumento todos los días, siendo ya muy numerosa en ciertos lugares, y no habiendo casi ninguno en que falte del todo.

Creemos también firmemente que por esta parte se irá siempre adelante, ya que el Papa alienta y promueve con todo empeño la prensa; recomienda á los obispos que las favorezcan en las diócesis; anima á los que ya escriben y excita á otros á tomar la pluma; da consejos y propone oportunos planes para el desarrollo y mejoramiento de la prensa católica.

Pero ¿es posible en la práctica que el periodismo católico obtenga nunca tanta eficacia?

Quien quisiese contestar adecuadamente á esta pregunta, con pleno conocimiento de causa, debiera estudiar no poco, y creemos que al fin sería su respuesta poco lisonjera.

Desde luego, el doble problema de hacer tantos periódicos católicos como sean necesarios, y de hacerlos bien, es gravísimo, intrincado y muy difícil de resolver ya en teoría y mucho más en la práctica. . . Aun suponiendo que los católicos llegasen á vencer todas las dificultades, ¿bastará por ventura tener un número conveniente de periódicos, todos apreciables, para oponer un dique á la prensa revolucionaria é impía, alejar sus peligros ó por lo menos reparar sus daños?

Desgraciadamente el estudio de la cosa en sí misma, y más aun la realidad de los hechos, nos induce á creer que no, puesto que después de fundar un buen periódico y de publicarlo conforme á todas las reglas de la pru-

dencia, puede decirse que nada se ha hecho aún. La dificultad consiste en difundirlo, en hallar quien se suscriba á él, quien lo compre y lo lea. Porque un periódico inmejorablemente pensado, muy bien escrito, impreso con primor, todo jugo de doctrina, sano en la sustancia, templado en las formas, el fénix, en suma, de los periódicos, que quedase en los almacenes de la imprenta para delicia de los ratones, claro está que vendría á ser como si no existiese. Ahora bien, ¿quién es el guapo que se compromete á que sea leído el periódico sano, á hacer que lo lea el pueblo, que lo lean los estudiantes, los empleados, aquellos, en una palabra, que más lo necesitan y para quienes se imprime? Empresa es esta difícil, como lo demuestra la experiencia de todos los días, pues hay papeles públicos completamente ajustados á las exigencias de los más descontentadizos, y que todos sabemos no son buscados ni leídos.

Deséchense los buenos periódicos y se prefieren los malos, y esto hasta por personas nada sospechosas. ¿Cuál es la razón? Muchas hay pero redúcese á una sola: la pésima inclinación de los hijos de Adán, que buscan ante todo lo que un buen periódico no puede ni debe darles: la crónica petulante, el folletín licencioso, ó por lo menos el chiste, la truhanería, la mundanidad. De donde se colige que el germen fatal existe en las entrañas mismas de la institución, y que por consiguiente, si no se quita éste, no pueden esperarse reparación verdaderamente eficaz y universal á los daños de la prensa desenfrenada. Todo lo que resulta cierto, aun suponiendo lo que en realidad no sucede, esto es, que la prensa sana tenga tanta libertad como se concede á la corruptora.

Así se comprende la antipatía que todos los hombres sensatos y sabios sienten contra el periodismo, y que César Cantù llegase á decir: "Ya que tenemos la desgracia de saber leer mejor sería que no leváramos otra cosa que una Biblia correcta, y á Belarmino". Efectivamente, la libertad de imprenta en general, y en especial a del periodismo, que es su consecuencia más natural y ruinosa á la vez, ha llenado el mundo de tantos errores y mentiras impresas, que el ánimo se resiste á la lectura, por temor de tropezar con una asechanza, donde busca útil instrucción ú honesto recreo.

El periodista es un improvisador, obligado á improvisar, no sonetos y madrigales, sino economía política, derecho pú-

blico y apología católica. No puede decir en su abono: *se improvisa señores, y no se imprime*, debiendo la improvisación estar más pronto impresa que concluida. Y es preciso improvisar todos los días, en cantinella obligada sobre lo que se sabe y lo que no se sabe. De donde el periodista está en relación á la literatura, la política y la moral, como el improvisador á la poesía y al discurso.

(Continuar)

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

### La peste bubónica

La vida en Mazatlán se ha vuelto horrorosa para los pobres. No pueden salir de la ciudad, ni tienen ocupación. Esta se reduce de día á situarse en las inmediaciones del Hospital á presenciar la llegada de los nuevos infestados, pensando cada uno cuándo le llegará el turno; y de noche asistir á una escena fantástica y lúgubre: el incendio de las casas infestadas. El 19 salieron de Mazatlán 66 familias. Son tan estrictas las medidas adoptadas que es imposible que las que salen lleven la infección á otra parte. La Junta de Caridad ha recibido cincuenta mil pesos colectados en la ciudad para las víctimas de la plaga. El sábado hubo 6 defunciones y 6 casos nuevos, el domingo 4 defunciones y 3 casos nuevos, el lunes 3 muertos y 3 infestados más. 2 pacientes han salido curados del hospital. Total: número de pacientes, 43; de refugiados en los pabellones, 206; de casas quemadas, 141. Entre ellas está la del Jefe de Policía, con todo su contenido á causa de haber tenido este señor contacto personal con los individuos infestados.

—San Francisco de California tiene que hacer todo esfuerzo para alejar la plaga: si no, será completamente aislada del resto del país con enorme pérdida comercial. En los últimos tres años ha habido 87 casos en el barrio chino y 6 en el resto de la población. Las autoridades durante todo ese tiempo han negado la existencia de la plaga y esto ha impedido su destrucción.

### El conflicto venezolano

En Berlín dicen que no comprenden el asombro que en Washington ha causado el bombardeo de Puerto Cabello, siendo así que esto no es más que una consecuencia del bloqueo: Suponen que la acción del Panther se debe á que quiso impedir el tráfico por Colombia.

—El Jefe Revolucionario Riera atacó la plaza de Coro: hubo combate en las calles por espacio de diez horas. Con grandes pérdidas para ambas partes y daños en los edificios: al fin los revolucionarios tuvieron que retirarse.

—Mucha ansiedad hay en el público por el resultado de las negociaciones en Washington, pues se tan á punto de agotarse los artículos de 1<sup>a</sup> necesidad.

—A no ser que haya un repentino cambio en los acontecimientos,

el primer resultado de las negociaciones entre Bowen y los representantes de las potencias, será el rompimiento de la alianza anglo-alemana. Bowen está autorizado para ofrecer amplias garantías, entre ellas el producto de las aduanas. Esta oferta se considera altamente satisfactoria en Inglaterra, la cual está dispuesta á aceptar cualquier arreglo que le permita retirarse del bloqueo. Al levantamiento de éste se dirigirán todos los esfuerzos de Bowen y lo hará como condición de la continuación de las negociaciones. Se ignora la actitud que asumirá Alemania; pero la insistencia de Bowen obligará á esta nación á enseñar su juego.

### Haz de noticias

España ha puesto demanda contra la Compañía escocesa *Clyde Bank Engineering and Shipbuilding* por cuatrocientas setenta y cinco mil pesetas, por no haber entregado en el plazo estipulado cuatro destructores que se necesitaban para la guerra con los Estados Unidos.

—Pietro Mascagni ha sido nombrado director del conservatorio de música de Pesaro.

—Ha habido graves desórdenes en Mundao, provincia de Beira porque los habitantes armados de guadaños trataron de libertar á unos cazadores furtivos arrestados por la policía. Esta disparó contra la turba matando á 4 é hiriendo á varios.

—En la sesión del martes de la conferencia aduanera de las repúblicas americanas, el delegado por Argentina Dr. Alvarez de Toledo hizo moción para que la doctrina de Monroe fuera aplicada tanto á las cuestiones comerciales como á las políticas.

—Fué puesto á flote el vapor *Lahn*.

—La United Fruit ha contratado con Marconi el establecimiento del servicio de telégrafo sin hilos entre New Orleans Eids Belize, Puerto Cortés, Cabo Gracias á Dios, Bluefields, San Juan del Norte, Puerto Limón y Bocas del Toro. Más tarde se establecerá otra estación en Jamaica. Los trabajos deben comenzar dentro de un mes y estarán concluidos dentro de tres meses. Cada vapor de la compañía llevará á su bordo el telégrafo Marconi.

—Sir Hiram Maxhim declara el fracaso de Santos Dumont en su empresa de navegación aérea. Como Maxim ha gastado \$ 70.000 en esa clase de ensayos, sus palabras tienen mucho valor.

—Con motivo de la expedición á Acre se han agriado las relaciones entre Bolivia y el Brasil. Se cree inevitable un conflicto. La noticia de la expedición ha motivado mucha excitación. El Brasil enviará fuerzas militares y navales, no sólo al Amazonas, sino á Matto Grosso en los confines de Bolivia.

## CORRESPONDENCIA

### Del Carmen de Cartago

La fiesta religiosa que mensualmente se celebra aquí, conocida con el nombre de *El*

*Dieciocho*, tuvo lugar el sábado 17 del que cursa. Fueron mantenedores de esa festividad don Juan Eduvigis Pérez, actual Juez de Paz, don Rafael Araya y don Hilarión y Esteban Zúñiga. La casa fué artísticamente adornada por don José Trinidad Bonilla, persona de reconocidas aptitudes para el caso. La parte musical nos dejó bastante satisfechos. ¡Muy bien por los devotos!

—Ha sido ya nombrada la Junta de Educación que regirá en el presente año, pero según se dice será nuevamente reorganizada, de lo que muchos alegramos.

—El lunes 19 del actual, á causa de la explosión de una piedra, sufrió unas cuantas contusiones el señor don Juan Montoya Vega; motivo por el cual ha tenido que postergar su segundo enlace matrimonial. Que se restablezca pronto el amigo, son nuestros deseos.

—El servicio de los estanques es muy satisfactorio y también el de la luz eléctrica será brevemente reformado. Dios lo quiera así.

—Tenemos ya dos pulperías en este barrio, en esquinas o-puestas; pero lo que mucho nos extraña es que todos los distritos circunvecinos de la ciudad tienen un Agente de Policía y á nosotros siempre se nos mira de reojo. Debiera investírsele con tal carácter al señor Pérez, en atención á los muchos entendidos que sobre él pesan. Hagamos justicia.

UN CORRESPONSAL

Enero 23 de 1903.

## La enfermedad del Ilmo. Sr. Ulloa

Aunque sabíamos que el Jefe de la Diócesis continuaba con la salud bastante quebrantada, nos causó mucha sorpresa la noticia de que ayer se le llevaba el Santo Viático.

El ilustre enfermo lo pidió, no porque en realidad estuviera mucho peor de salud sino por el temor de posibles complicaciones.

La ceremonia fué imponente: realizada con la presencia del Venerable Cabildo eclesiástico, de muchos sacerdotes y de numeroso y escogido concurso, mientras la banda militar dejaba oír sus vibrantes acordes y las grandes campanas de catedral, que sólo en notables ocasiones dejan oír su voz, llevaban á todas partes el eco de un grave suceso.

El señor Ulloa recibió la visita Eucarística con el semblante apacible del creyente, y contestó con voz entera y varonil á las preguntas del ritual.

Quiera el cielo devolver al encargado de nuestra diócesis la salud perdida. Así lo pedimos cuando á medio día suena grave y so-

lemnemente la campana que toca á rogación.

## GACETILLAS

### Sentido pésame

Don Evaristo Castro Bolandi y su apreciable señora doña Adela Sáenz Pacheco han tenido la desgracia de perder á su hijo Guillermo, hermosísimo niño como de ocho años de edad, raro tipo de belleza varonil y aristocrática, digno de ser inmortalizado por el pincel de Murillo, y en cuyos ojos se reflejaban los destellos de una alma inteligente y enérgica. Era único hijo varón de aquel matrimonio, y ya puede calcularse el fiero dolor que desgarró en estos momentos las entrañas de sus progenitores. Ellos que son cristianos sinceros ofrecerán al Cielo el tremendo sacrificio de su alma; y en cuanto á aquel niño primoroso que parecía modelado por los ángeles y aparición de gloria en la casa de sus padres, ha volado á donde ni su cuerpo ni su alma se mancharán con el fango de este mundo: á donde su frente no se verá surcada por arrugas ni su cabellera se poblará de canas, ni sus ojos se empaparán con la tristeza, ni sus mejillas serán surcadas por las lágrimas!...

### De duelo

De duelo está desde esta madrugada la familia Casasaola. La madre de nuestro particular amigo el apreciable don Rafael, bajó á la tumba dejando sumidos en mucha eterna aflixión á un número de seres para ella amados, sus hijos. Hoy, después de las exequias fúnebres, se verificó á las 5 p. m. el entierro de sus restos, que fueron conducidos por lujoso acompañamiento.

Paz á sus restos.

Con frases llenas de sentimiento fraternal, enviamos nuestro más sentido pésame á su desconsolada familia.

En cama con fuerte influenza esta nuestro corredactor Presbítero Oton Castro.

El primero de febrero entrante habra función religiosa en Alajuelita, con las mismas solemnidades que la que hubo el 15 del corriente. El señor Cura ha invitado á todos los devotos por medio de una hoja suelta que circuló anoche.

### Hernán

—el popular limpia botas que se somete á todos los caprichos de su marchantía y que no pára mientes en salir con la cara embadurnada de betún, con tal de obtener el pan cotidiano—estuvo ayer de suerte; lo vimos primero frente al "Depósito de Materiales" dejando caer lagrimones como garbanzos, gracias á unos golpes que le había propinado todo un batallón de gente menuda; un poco más tarde, como á las diez, frente á la calleriza de don Adolfo Sáenz, una mujerzuela lo arrojó un pedrón que Hernán pudo esquivar y cuyo golpe sufrió una carreta: por haber entrado en discusión con la tal, obtuvo ese pago, ítem más, que le recitaron á voz en cuello, la lista de sus antepasados y la naturaleza de su tronco.

### Todo

el que quiera conocer un cuar-

tel en regla que han establecido entre tenorias y concertadillas, dése una vuelta como á las siete de la noche, cada día, por toda la cuadra Este del Mercado: cada puerta parece una atalaya en donde los centinelas se encuentran á pares, unos de pie y otros, en contra de la ordenanza, sentados. Aquello es digno de verse.

### Un hombre

que á juzgarse es sirviente de algún hotel pues que usa delantal y gorra, caminaba hoy en la mañana como con meda docena de gallinas en la mano, cuando de repente los volátiles se le insubordinaron y rompieron sus amarras. Era de verse los apuros del fámulo y los esfuerzos de algunos chiquillos que para restablecer el orden, rodearon en círculo é las insurgentes. No supimos el resultado: puede que todavía estén en trabajos.....

### Un viejo

del campo estaba sentado ayer en una esquina contando, á lo que oímos, alguna historia de duendes, cuando un chiquillo se acercó á escuchar siendo retirado con mucha aspereza por un gendarme que por ahí cerca estaba. Creemos que ese rigor debe gastarse cuando en realidad valga la pena y no cebar iras injustificadas en chiquillos de corta edad.

### En

la esquina Sudeste del Mercado hubo un choque entre una carreta y un carretón: todo, porque un carro del tranvía se venía encima.

### Un gendarme

no permitió en estos días que unos vendedores ambulantes de cebollas entraran al Mercado á realizarlas: juzgamos un poco dura la tal disposición, pero el rigorismo de la lógica llevaría también á prohibir la entrada á los que se pasan todo un día sentados bostezando frente á una docena de ehayotes ó á tres manos de plátanos. Verdad que sí!

### Plausible

El señor Ministro de Gobernación, en nombre del señor Presidente de la República, se ha dirigido á la Secretaría de la Comisión Permanente indicándole "la conveniencia de que en acatamiento de la disposición legislativa dictada en los primeros días de la República, por la cual se manda colocar en el Salón de Sesiones del Congreso el retrato de don Juan Mora Fernández, ese retrato, homenaje tributado á la memoria de aquel á quien la posteridad y la historia llaman Padre de la Patria sea colocado bajo el dosel, y que los otros guardando orden cronológico sigan de derecha á izquierda para que así á un tiempo mismo se cumpla un acto de justicia y se borre del recinto de las leyes el reflejo de propia alabanza que irradiaba desde el sitio el retrato del Presidente encumbrado hoy sobre todos los demás pero solo hoy en el día de la bonanza.

### Aduanas.

Uno de nuestros colegas celebra que los empleados de correos y telégrafos sean uniformados, y manifiesta la conveniencia de que se haga lo mismo con los de aduanas. Para estos últimos existe una ley [de 1877: si mal no nos acor-

damos] que los obliga á portar uniforme. ¿Por qué no se cumple con la ley vigente?

### Oh el sectarismo!

Leyendo los documentos publicados últimamente en La Gaceta, relativos á las negociaciones habidas entre el doctor Cruz y el Gobierno con motivo de la rescisión del contrato para el establecimiento de un colegio agrícola, se viene en conocimiento de que tan solo por no aceptar en el país á los salesianos el Gobierno ha perdido: 1°—La donación del expresado Colegio que generosamente hacía el doctor. 2°—Ciento cuarenta mil pesos con que hubo que comprarle la finca é indemnizarle los gastos hechos ya en la construcción del Colegio. Es decir, perdió el país una institución utilísima y necesaria y tuvo que hacer un fuerte desembolso. No hay duda, el sectarismo es enemigo del verdadero progreso de los pueblos.

### A don

Pedro N. Gutiérrez, obsequia ron del Observatorio Astronómico Nacional de Tacubaya [México] con un Anuario para 1903. La obra es bastante interesante, pues además del estudio astronómico, trae datos y cálculos basados en altas Matemáticas, que son sumamente útiles. Que le aproveche el interesante libro al amigo Gutiérrez son nuestros deseos.

A nuestros agentes, si plíquenos tengan la bondad de enviarnos los fondos que tengan de esta empresa.

No sabemos por qué motivo han dejado sin bancas el Parque Central. Anoche, á lo menos, había sólo dos ó tres en el lado Sur.

### Boletín de las Escuelas Primarias

En elegante folleto hemos recibido el número primero del año V de esta interesante publicación escolar, que por su fondo y por su forma revela el cuidado y la consagración de su nuevo Director don Justo A. Facio. Entre otros trabajos trae un interesante estudio de don Luis Matamoros sobre el puente de Río Grande. Damos las gracias por el envío.

### Vindicación

El señor Zacarías Mora ha regalado en Capellades la especie de que yo he recibido del Colegio Seminario la suma de cuatrocientos colones para distribuirlos entre los pobres y me he apropiado dicha suma. Como la especie es no sólo falsa sino también inverosímil la desmiento públicamente y ofrezco el testimonio de todos los profesores de aquel colegio para demostrar dicha falsedad.

24 de enero de 1903.

Sixto Solano.

**Luz eléctrica.**—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.  
Id. forro de algodón.  
Id. forro de seda.  
ROSETAS, SWINCHS, Sockets,  
Bombillas de 16 candelas  
Id. de 8 id.  
Attachment Plugs. Main cut outs  
etc., etc., etc.  
Las bombillas se venden á C. 8 00 doc

## JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## AVISO

A los productores de arroz que como á 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que sóla- mente cobraré á razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades me- uores de cinco fanegas, y á cincuenta céntimos cuando pase de esa can- tidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía á mi consigna- ción, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuen- ta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado á la persona que se me de- signe.

Ofrezco tratar á los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, á razón de doce y medio céntimos el hilo de tablonés de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1903.

CARLOS VOLIO TINOCO.

## ¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas mó- vidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los pro- ductos de esta casa son GARANTIZADOS.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 opera- rios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

## —DOCTOR M. ZUNIGA—

Durante la estación verano receta- rá en la BOTICA DE LA VIOLE- TA, á las horas siguientes:

12 a. m. á 2 p. m.  
7 á 8 p. m.

Para el servicio nocturno se le en- contrará en su casa de habitación, cincuenta varas al Oeste de la esqui- na N. O. del MERCADO.

## IGLESIAS HERMANO

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos á nuestros suscrip- tores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cam- biar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

## AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siem- pre que las empresas manden con regularidad los números de los pe- riódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los en- teros á cada Empresa, de los fon- dos que colecten, previo el corres- pondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

## AVISO

El 25 de este mes abriré ofi- cina de procuración Judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miér- coles en casa del señor Luis Arce Chacón. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO. VARAS O.

## AL COMERCIO

## DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Má- quinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

## NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de prác- tica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRI- COS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantá- neo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales em- plea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

## NOTABILISIMA CARTA

DEL HISTORIADOR ENRIQUE LASSERRE

A EMILIO ZOLA

Continuación.

y hay aquí ciertamente una laguna que autoriza todas las suspensas."

Sí, en verdad, hay en la afirmación de usted algo increíble; pero de tal manera, que Ud. mismo, al publicarlo, no lo cree.

Habla Ud. de mi "desdén absoluto hacia los archivos administrativos," y al imprimirlo cónstale á Ud. que he escu- driñado con verdadera meticulosidad todos los archivos de la alcaldía de Lourdes, que he acudido personalmen- te á la prefectura de Tarbes, al tribunal

de Lourdes, á la audiencia de Pau y al ministerio de cultos. Cuando he senti- do el pesar de encontrarme con funcio- narios que, no habiendo sido sin tacha, cuidaban poco de dar pruebas de ello, sabe Ud. que no ha desfallecido mi constancia y que he encontrado el me- dio de reconstituírlo todo.

Y Ud. publica lo dicho teniendo á la vista la nota de la página 74 de mi li- bro. En esta nota, después de dar cuen- ta de tales dificultades de oficina, es- cribí lo que sigue, en primer lugar para proceder con delicadeza y honradez hasta en el menor detalle, y luego para forzar á que testificasen la verdad con su silencio aquellos mismos que rehu- saban hacerlo de otro modo.

"Pues si se hubiera deslizado algún error en mi relato desde el punto de vista de los actos de la administración, el mundo oficial no podría quejarse más

que de sí mismo, por haber dejado ex- traviar ó rehusado dejar conocer estos varios documentos. Felizmente los da- tos sin número que yo por otra parte he recibido y las investigaciones que llevo realizadas, han podido suplirlo casi enteramente. Ha sido el trabajo un poco mayor, y nada más.

"Si, empero, á pesar de mis esfuer- zos, mi relato ofreciera alguna inexac- titud, pronto estoy á retirarla con los documentos oficiales en la mano. Mu- cho dudo que se pueda recurrir á ello con éxito.

"Una vez conocida la verdad, [decía yo en el prólogo], la he escrito con tanta libertad como si, al igual que el duque de Sain-Simón, hubiera cerrado la puerta y contado una historia desti- nada á no publicarse hasta pasado un siglo. Mientras los testigos viven to- davía: quiero decirlo todo, é indicar